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El Partido Colorado
y  s u  d i n á m i c a  d e  s i l e n c i o

Se dice -antes y después de cada
elección- que la clave siempre debe

ser consensuar las «Políticas de
Estado»; sin embargo, la menor

inversión de los partidos políticos -de
todos, sean o no gobierno-

precisamente se centra en la omisión
para conformar elencos estables más

dedicados a las ideas, que a las
acciones de gobierno. De dedicarle
más tiempo al debate de las ideas,

habría muchas más instancias de
diálogo para acordar lo posible en el
contexto de lo necesario. El Partido

Colorado con muchos de sus
silencios no está perdiendo identidad,

sino construyendo un espacio nuevo
más moderno y de alternativa

gubernamental.
Pero las voces agitadas existen y quizá
por eso resulta tan reiterativo en el
mundillo de la política, que ante cada
elección alguien alegue en favor de esa
manía reformista de la Constitución de
la República, como panacea para la
solución de todos los males que
aquejan al país.
CABILDO ABIERTO en su afán por
posicionarse deliberadamente por el
costado de la coalición de gobierno, ha
insinuando durante meses -y ahora lo
ha concretado- hacer una consulta
popular para reformar la Constitución
para limitar el mentado tema la usura,
los intereses bancarios desmedidos y
las vías de apremio que adoptan como
mecanismo de cobro, los prestamistas
que por fuera del sistema financiero
tradicional, léase los bancos, crean
financieras que desoyendo al clearing
de informes o al sistema valorativo del
crédito del Banco Central, califican a
los potenciales clientes que se acercan
a sabiendas que al término de 12 meses
pagarán más por intereses que por el
capital inicial al que accedieron.
Pero para lograr un objetivo
ineludiblemente hay que instrumentar
primero el canal que se adoptará para
que tanto «medios» como «fines», no
se transformen en un boomerang
imposible de eludir. Si regular el crédito
supone imponer al mercado financiero
reglas -desde el Estado- para limitar su
desmedido accionar, eso sólo restringirá
el acceso a la voluntad de otorgarlo,
porque ese mismo Estado que pretende
proteger al más vulnerable, en este
caso el consumidor del crédito, no
estará permitiendo el libre
relacionamiento de las partes de un
contrato que deben interactuar en plena

libertad de acción. El Estado debe
proteger y para hacerlo debe insertarse
en el derecho como un agente más
sujeto a tutela. Por eso, el Estado, más
que imponer, lo que debe hacer es
apelar a la información y denunciar los
excesos con nombre y apellido, no
ocultando los nombres de las
financieras y de sus propietarios cuando
éstos se exceden para obtener por renta
más de lo que se considera razonable.
No hay juez, diputado, senador o
presidente que pueda más que una
potente campaña de información

ciudadana; y no habrá mejor socio para
quien haya caído en la depresión
financiera, que el otorgamiento de
reglas firmes a futuro.
No habrá ley que pueda sacar del
ostracismo a quienes hoy están en el
clearing o son deudores contumaces,
simplemente porque la ley no puede ser
retroactiva y porque de serlo sería tan
inconstitucional como la materia que
pretende regular.
Decía Enrique Tarigo en referencia a las
manías reformistas de los uruguayos
en materia constitucional, que «los
grandes partidos políticos que han
hecho el país desde que el país existe,
incurrieron, con buenas razones alguna
vez, con razones equivocadas otras, en
esta manía reformista, una y otra vez,
en 1918, en 1934, en 1942, 1951. El

régimen de ipso se incorporó a esta
alegre tesitura de que para mejorar
las tantas cosas que hay que mejorar
en el país es necesario reformar la
Constitución, una Constitución que
para entonces ni regía ni se cumplía.
Recordaba Tarigo que «un sistema de
instituciones tiene siempre un alma,
un espíritu, y ningún sistema de
instituciones funciona bien en cuanto
los hombres llamados a ejercer el
poder no comprendan con exactitud
cuál es el espíritu o el alma de ese
sistema», decía Aréchaga a propósito
de la Carta de 1942, agregando poco
después que «todo sistema
democrático a base de partidos
requiere de los partidos de la
oposición que no confundan el
ejercicio del contralor bien
intencionado sobre los actos de
gobierno, con el escándalo
sistemático que compromete el
prestigio de las instituciones».
Volviendo al Uruguay de la
COALICIÓN REPUBLICANA, el de
julio de 2023, cada uno de sus
integrantes deberían velar más por
retomar la senda de los acuerdos y
de las relaciones horizontales,
dejando la verticalidad -que es la otra
opción de las relaciones
interpersonales- para instancias de
ruptura que poco o nada tienen que
ver con la cohabitación política.
A nadie en su sano juicio debería
ocurrírsele verticalizar las acciones
políticas en una coalición, y tampoco
los silencios deben constituirse como
una estrategia ante el embate
encarnizado de quiénes sabiéndose
minoría, optan por tener más voz que
aquellos más legitimados por el voto
ciudadano.
De ahí la actitud colorada y lo que
damos en llamar «la dinámica del
silencio», la que lejos de constituirse
en una debilidad, debe observarse
desde una perspectiva vanguardista
que con su sola existencia, al igual
que en cualquier música, los silencios
bien aplicados conforman parte
esencial de cualquier melodía.
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Zósimo NOGUEIRA
Comisario General (r)
Convencional del PC por Batllistas

Que esté preso el culpable con
causa probada, no acordada; que

se cumpla el mandato
constitucional de presunción de

inocencia y en especial aquello de
todos iguales ante la ley.

Un sistema judicial empoderado,
una fiscalía capacitada y con real

conocimiento de la norma penal, y
una policía honesta, solidaria,

serena, respetuosa y con
capacidad de observación y

capacidad de desentrañar las
madejas más enredadas de la

actividad criminal.
Sin f iscales ni jueces
predeterminados para tal o cual
causa, que se reafirme la
imparcialidad.
Peritos oficiales que no se excedan
en sus dictámenes, presumiendo
intenciones en base a subjetivismos
e invadiendo otras áreas del
conocimiento.
En las causas criminales el único que
puede y debe revolver todo el bolillero
para armar el puzle, es el Juez.
Volvemos a la justicia por mano
propia, recordemos los patrullajes y
arresto ciudadanos en diferentes
zonas, tuvimos el ejemplo organizado
de las ciudades de Suarez y Toledo.
Lo hacían a todos vista, lo sabía la
autoridad policial y la comunidad toda,
incluso salieron a la prensa
reivindicando su accionar.
Luego mayor violencia; saliéndose del
sistema y emulando conductas de
grandes urbes como San Pablo
apaleando a indigentes,
amenazándolos, y obligándolos a
abandonar los espacios ocupados:
Hasta les quitaban y quemaban sus
pertenencias y los «requeches» que
acumulaban.
Ciudad vieja, Aduana, Centro.
Consecuencia, graves lesiones por
golpes y quemaduras.
Más cerca en el t iempo se
movilizaron los comerciantes del
centro, asediados por la ocupación
de espacios públicos y recintos
privados. Indigentes, malvivientes,
consumidores de droga se
estacionan y acosan a los
transeúntes mendigando y exigiendo
dadivas.
Convierten a las inmediaciones de
estos lugares en tugurios de
promiscuidad donde defecan, orinan
y en algunos casos practican sexo.
Casos de ultraje público al pudor,
atentado violento al pudor, e incluso
violaciones.
No todos los indigentes actúan así,
no es la generalidad, pero esto ocurre.
Existen diferentes concepciones
sobre la criminalidad y capacidad de
recuperación de las personas, así lo
consideran juristas, sociólogos y

otros profesionales pero en medicina y
en especial en siquiatría se dice que
hay personas antisociales con grave
trastorno de la personalidad o
narcisistas malignos que son
irrecuperables.
En otros ámbitos se habla del ser
amoral, que no tiene condicionamientos
ni normas morales.
Eso ocurre en todos los ámbitos y
esferas sociales.
Esa pérdida de espacios públicos
continúa más vigente que nunca y se
ha incrementado por dos situaciones
concretas.
El consumo de drogas, el traslado del
vendedor a la zona de consumo.
Instalándose bocas de venta en la zona
céntrica y de mayor densidad de
población.
Persiguen al consumidor acercándole
sus nefastos productos. Siguen sus
desplazamientos.

El vendedor se instala, arma su
estrategia de venta local y su red
ocasional de distribución en los
momentos de mayor demanda y
movilidad de ese público consumidor o
en ciernes de consumir.
En derredor de esos centros de venta
deambulan los consumidores, lo que
adquiere mayor visibilidad al anochecer
cuando cesan las actividades
comerciales y laborales.
A eso debe sumarse la contraparte. Los
hogares de acogida y refugio del
MIDES, Desde antes de la hora de
ingreso la zona es colonizada por ese
público que se instala en las
inmediaciones, sentados, acostados,
solos, en barras y muchas veces se
dan disputas por temas de convivencia.
El vecindario lo sufre, hay miedo en
mujeres, ancianos, niños y crece la
violencia e ira en los más fuertes.
La comunidad espera por la autoridad,
cuando hay desavenencias,
enfrentamientos y gresca entre estos
grupos viene la policía, pasa registros,
los corre, hace detenciones, pero al
poco tiempo todo sigue igual, para el

sistema no hay mérito para otras
medidas. Si se cierra una boca se logra
paz, pero prestamente buscan
remplazos y nuevas localías.
Esperemos que los planes de
asistencia a la salud mental
programados y/o la internación
compulsiva tengan éxito y se logre
recuperar u orientar a todo ese público
con problemas de adicción.
En ese contexto se da la reedición de
conflictos ahora en Malvín en las
inmediaciones de la Iglesia Santa
Bernardita de Avda. Italia y Caldas.
Los canteros y aledaños de Avda. Italia
hacia el Sur, hasta Comercio; desde
hace tiempo son zona problemática por
esa mendicidad insistente, pegajosa y
a veces violenta.
Parte de ese público concurre a la
Iglesia por alimentos, para higienizarse
y departir con los religiosos. Uno
apareció con signos de golpiza y otro

comentó haber estado hospitalizado
luego de ser agredido por personas que
aparecen sorpresivamente a pie o en
vehículos con objetos contundentes.
Los agreden y amenazan con palabras
soeces referidas a que odian a los
consumidores de drogas,
específicamente de pasta base.
Estos indigentes se refieren a sus
agresores como los «Antipasta», el
sacerdote hizo la denuncia en
Seccional 11 pues los «pasta baseros»,
o «pastosos» como se los conocen
temen a sus agresores y también a la
policía que según ellos los destratan y
maltratan.
Aquí vemos otra muestra de
ambivalencia de la actividad Ministerial,
que prometió cambios, disciplina,
empoderamiento policial, respeto a las
jerarquías y continua con la política
implementada por la Administración
frenteamplista enviando a civiles para
responder a temas de inseguridad.
Cuando aún están las imágenes del ex
Director de Convivencia, Santiago
González, con sus whatsapp  eróticos
y obscenos, a sus pretendidas

conquistas, cuando en su remplazo
se designó a un analista de Marketing
(Matías Terra), cobra protagonismo
otro asesor del Ministro Heber, el
Licenciado en Comunicación Andrés
Capretti Casal, procedente de su
círculo más íntimo de sus tiempos en
el Ministerio de Transporte.
Ahí lo vemos a Capretti, entrevistando,
indagando y dirigiendo actividades
policiales sin poseer Estado policial;
nuevamente se ignora y desvaloriza
la profesión del policía, lo que dio
lugar a un pedido de informes por
parte de legisladores del Frente
Amplio.
Rápidamente se involucró a las
jerarquías policiales para soslayar
molestias. Politización exagerada e
indebida.
Ya no basta con méritos para la cúpula
Ministerial en caso de una buena
gestión; se promueve a personas sin
conocimiento de la actividad policial,
improvisando en detrimento del
bagaje cultural y profesional de las
jerarquías policiales.
Seguimos en la misma, a veces con
ambigüedades y otras tremendos
contra sentidos.
Tanto se luchó y argumento a favor
de la Luc para ahora no apelar a todas
las prerrogativas que esta ley habilita.
Las cárceles siguen el debe: el
hacinamiento continua, los juicios y
formalizaciones sumamente
cuestionados también, y la gente
ingresa presa sin una semi plena
prueba, al tiempo que en la rendición
de cuentas se promueve el
agravamiento de las penas, nuevas
sanciones, y más invasión a los
derechos de privacidad de las
personas.
Esos planes sociales que no
corresponden al Ministerio del Interior
deben ser rápidamente desechados
y utilizar la sapiencia de expertos en
materia de seguridad, los policías
profesionales, los oficiales, para
procurar una solución a la criminalidad
y evitar que grupos de energúmenos
cegados por la pasión y la ira
continúen con la búsqueda de justicia
por mano propia.
Y dicen en conferencia de prensa de
la poca utilidad de las patrullas.
Si existiera una patrulla permanente
y eficiente esto no ocurre.
Ahora corresponde, identificar, detener
y enjuiciar a estos individuos
responsables de agresión, combatir
al consumo y venta de drogas por los
medios legítimos y liberar a los
espacios públicos.
Hay que asumir responsabilidades. El
tiempo se va. Menos parlanchín y más
ejecución

LA LEY Y EL ORDEN
ni permisivos ni represores
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Daniel MANDURÉ
Ex Edil del Partido Colorado por Montevideo

La dictadura de lo políticamente
correcto está allí, agazapada,

esperando. De una forma más sutil
que en el pasado, pero como otrora,
promoviendo la censura y atentando

contra la libertad de expresión.

Retiremos del repertorio de la banda
municipal el tema «Azuquita pa’l café»
gritaron algunas voces por tierras
maragatas, porque «refuerza
estereotipos machistas»
Con ese razonamiento eliminemos
entonces a Los Beatles porque en
algunos de sus temas promovería la
violencia sexual, en «Run for Your Life»
la letra dice: «…preferiría verte muerta
niña, que con otro hombre».
Eliminemos a Jimmy Hendrix que en
«Hey Joe» y a Bruce Springsteen que
en «Outlaw Pete» fueron acusados de
hacer apología del delito.
También a Guns N’ Roses que en
«Used to Love her» expresa:» solía
amarla, pero tuve que matarla, tuve
que enterrarla seis pies bajo tierra y
aún puedo oír como se queja». Axl
Rose al frente de esa legendaria banda
fue aún más lejos y cantaba también:
«inmigrantes y maricones no tienen
sentido para mí, vienen a nuestro país
y creen que harán lo que les plazca…»
Hagamos desaparecer temas de
Alfredo Zitarrosa por decir: «…cuando
una mujer sale buena no hay plata con
que pagarle, pero cuando sale mala,
no hay palo con que pegarle»
A «Cocaine» de Eric Clapton que para
algunos es una apología a la droga.
A Edmundo Rivero que en su milonga
«Amablemente» relata que un hombre
al llegar a su casa encontró a su mujer
con otro. Ni se inmutó, tranquilamente,
le pidió al hombre que se vaya y a su
mujer que le alcanzara sus zapatillas
y le cebara unos mates. Luego le besò
la frente y «amablemente» le fajó 34
puñaladas.
Ya que estamos hagamos
desaparecer a Luis Miguel por decir:
«…te vas porque yo quiero que te
vayas, a la hora que yo quiero te
detengo, porque quieras o no yo soy
tu dueño»
Ni que hablar de Cacho Castaña y su:
«si te agarro con otro te mato, te doy
una paliza y después me escapo»
O la bachata de Romeo Santos al decir
«no te asombres si un día entro a tu
cuarto y nuevamente te hago mía, no
te hagas la loca, eso muy bien ya lo
sabías».
Se le han cancelado conciertos a
bandas de heavy metal por
«blasfemas» y porque sus
interpretaciones posen contenido
satánico.

La musicóloga española Laura Viñuela
armó un gran alboroto en su país al
decir que los temas de Sabina son «tan
machistas y por lo tanto tan peligrosos
como las de otro género sobre cuyo
sexismo hay consenso general, caso
reggaeton. Mereció la respuesta de
Arturo Pérez Reverte diciéndole: «es
una idiota peligrosa o una lista sin
escrúpulos».
Lo políticamente correcto parece querer
inundarlo todo: además de censurar
canciones, también pretenden reescribir

la historia, eliminar textos literarios,
modificar clásicos infantiles, prohibir
legendarias piezas cinematográficas,
castrar el humor, hasta intentar
destrozar el lenguaje.
Con un inicio de buenas intenciones la
corrección política terminó viajando a
extremos inesperados al que algunos
llaman: la cultura de la cancelación.
Parados en un pedestal, convencidos
de que la verdad les pertenece y
sintiéndose poseedores de una moral
superior nos dicen que está bien y que
no lo está. Creen que somos idiotas y
pretenden elegir por nosotros. En
nombre de una igualdad que tiene poco
de igualdad y mucho de tiranía.
Llevar a los empujones al que piensa
diferente. Cercenar la libertad de
expresión. Intenta hacer desaparecer o
reescribir determinados eventos
históricos. Pero el pasado no se puede
borrar, está allí, con luces y sombras,
con injusticias y causas justas, con
abominables genocidios y con grandes
proezas, luchando por la igualdad o
plagadas de discriminación. No
podemos mantener a unas y borrar
otras, todas forman parte de esa
historia, de ellas aprendemos y nos
enriquecemos.
Ese tribunal inquisidor que en
momentos de corrección política
censura las diversas manifestaciones
artísticas.
La corrección política se ha salido de
control, intenta formatear mentes,
someter al individuo, reprimir, limitar,

imponer el miedo, recortar libertades.
En resumen, es una censura perversa.
Los que pretenden indicarnos lo que
decir y como decirlo, lo que escribir y
como escribirlo y hasta lo que leer o lo
que escuchar.
Un día nos enteramos de que el libro
infantil «La bella durmiente» es ofensivo
por culpa del beso no consentido de un
«abusivo» príncipe.
Que el libro «Matar al ruiseñor» de
Harper Lee es prohibido por «lenguaje
incómodo» o que las famosas
aventuras de Huckleberry Finn de Mark
Twain se censuran en algunas aulas
americanas por utilizar palabras
ofensivas y reiterados términos de
contenido racista.
Han llegado a suprimir insultos o
referencias étnicas en novelas de
Agatha Christie. Han eliminado palabras
o frases consideradas ofensivas y
discriminatorias de las obras de Roald
Dahl, «Charlie y la fábrica de
chocolate» y de «Matilda». La palabra
gordo se sustituye por enorme y se
elimina la palabra feo.
Dejemos solo lo que sea correcto, nada
que nos incomode puede permanecer,
nada con lo que discrepar, por más que
eso, me haga pensar. Hagamos
desaparecer todo lo que podamos,
escondamos el resto.
Que desaparezcan las películas de
guerra, que solo sobrevivan las que
hablen de paz. Lo sentimos mucho
Clarke Gable, no te retuerzas en la
tumba, pero la galardonada «Lo que el
viento se llevó» no corre más, es
racista.
Luchar por la igualdad de derechos es
imprescindible, esas batallas que hay
que librar a diario y a las que me sumo.
Siempre desde la razón, la tolerancia,
sentido común y sobre todo, con las
más amplias libertades. Nunca desde
posturas extremas hacia los que
algunos colectivos pretenden llevarnos.
Ese mismo tribunal censor que condenó
a Cavani por una imperdonable falta,
que, en mensaje personal, le envía un
saludo a su amigo con un «execrable»
«Gracias negrito»
Aristóteles decía que las palabras
sirven para señalar lo justo y lo injusto,
lo conveniente y lo nocivo pero que es
el ser humano a diferencia de los
animales, quien tiene la capacidad de
distinguir y separar lo bueno de lo malo.
Somos nosotros, los seres humanos,
nuestra capacidad de discernimiento,
nuestro razonamiento y sentido común
quien al fin y al cabo decide, que le
gusta y que descarta.
Las diferentes expresiones artísticas no
la hacen los extraterrestres en la
estratosfera, la hacen los seres

humanos con sus talentos y también
con sus debilidades, en un
determinado momento histórico, en un
determinado contexto social y
geográfico y condicionados por el
mundo que los rodea.
No todo nos va a gustar, ni todo lo
vamos a compartir, pero las diferencias
no se solucionan con censuras o
prohibiciones. Siempre debe primar la
libertad.
La creación literaria o cualquier otra
manifestación artística nos puede
gustar o no, puede ir a contramano
de lo que pensamos, incluso en algún
caso puede llegar a molestar o
herirnos, pero no tiene que ser
manipulada, censurada o
criminalizada.
Es el hombre que, con sus
capacidades, desde su razón, valores
y libertad elige, él y solo él tiene el
derecho a decidir que consume, que
escucha o que lee.
Hoy la mordaza es más sutil, pero
existe. El argumento es combatir el
discurso de odio, pero lo que hacen
es terminar fomentándolo.
El reconocido director Pedro
Almodóvar señalaba con tristeza que
el mundo estaba viviendo una dictadura
de lo políticamente correcto y que el
peor de sus efectos era la
autocensura, porque limita la
creatividad el tener que estar
pensando si al crear estamos
molestando a alguien. Siempre va a
haber alguien que no le gusta lo que
hacemos y está bien, eso es el
pensamiento libre.
Se podrá sacar las palabras
consideradas ofensivas.  Aunque
cambien palabras o eliminen otras.
Aunque Cavani para no ser sancionado
no pueda usar, en una charla con su
amigo la palabra «negrito». Aunque
eliminen las 34 puñaladas de la
milonga de Edmundo Rivero.  Aunque,
como dice Pérez Reverte, los 7
enanitos de Blancanieves pasen a ser,
las siete personas de crecimiento
inadecuado. Aunque haya una nueva
versión de la bella durmiente donde el
príncipe despierte a la dama y pida
autorización para el beso. Aunque se
nos quiera hacer escribir con @, x o
con la e.
Aunque todo eso se dé, seguirá el
racismo, la homofobia, la violencia, el
machismo o el consumo de drogas.
Porque la manipulación o prohibición
de las diferentes manifestaciones
artísticas no son la forma de atacar
estos males.
Por ese camino nada cambiará, lo que
si lograrán es, que después de ello,
todos seremos un poco menos libres.

La dictadura de lo
políticamente correcto
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Lorenzo AGUIRRE
Periodista. Escritor. Asesor Cultural,
Músico. Director de Orquesta

Los representantes de «Unión
Europea», y «Comunidad de
Estados Latinoamericanos y

Caribeños» («CELAC») celebraron el
cierre de la «Cumbre de Bruselas».
Entre los 41 artículos establecidos

expresaron «la profunda
preocupación por la guerra en

Ucrania», aunque sería necesario
resaltar que, para dar un «toque de

distinción», la «Unión Europea»
excluyó en su momento al

presidente Volodimir Zelensky, para
formar parte del encuentro, pese a

que, los mandatarios Pedro
Sánchez (España), y Luis Lacalle

Pou, gestionaran a favor del Jefe de
Gobierno ucraniano. Más allá de lo

expresado, la «Declaración» fue
«respaldada por todos los países,

menos uno – la mayor parte de los
medios de comunicación, totalmente

sesgados, repitieron la frase, pero
«saltearon» algunas palabras que
continuaban, como, por ejemplo,

donde dice, «sin el apoyo de
Nicaragua», y la parte final, la cual

señala, «que sigue causando un
inmenso sufrimiento humano, y está

exacerbando las fragilidades
existentes en la economía mundial»
-, para más tarde poner énfasis en,
«Nicaragua, no suscribió el párrafo
en el cual se compromete a luchar

contra las diferentes formas de
discriminación, apoyar los Derechos
Humanos, y rechazar toda forma de

esclavitud». ¿Quedó, clarito?

La «Cumbre de Bruselas» no fue
ejecutiva, limitándose a «diseñar»
agendas - para tener presente en un
futuro - sobre inversiones de alta
calidad, que puedan ser en beneficio
de las dos regiones, e intercambiaron
ideas en cuanto a propuestas de
alianzas digitales, pero abiertas
expresamente para política.
Entre otros temas, se habló respecto
a una reforma en la composición del
sistema financiero internacional,
cambio climático, transición
energética, y algunas pocas
negociaciones que se «podría en algún
momento considerar», en relación al
«Mercosur», tema - ¡digamos las
cosas!  –  catalogado como
secundario.
Vale recordar que, Emmanuel Macron,
ha sido uno de los principales
opositores al «Mercosur», y hace dos
años, manifestó: «Francia, está en
contra, porque el «diseño Mercosur»
no puede ser aceptado por nuestra
agencia climática y de biodiversidad».
La Presidente de la «Comisión
Europea», Ursula von der Leyen, dijo:
«reafirmar la determinación de trabajar
en pro de la celebración del acuerdo
entre la «Unión Europea», y el
«Mercosur», como también observar

las preocupaciones de cada parte».
A propósito del presidente Macron, es
oportuno señalar que nuestro presidente
Luis Lacalle Pou, firmó junto a su par
francés un «Memorándum de
Entendimiento en Cooperación en
Energía Renovable, Eficiencia
Energética, e Hidrógeno Verde».

Argentina, Brasil,
México, y los otros

La tontera del presidente argentino
Alberto Fernández lo llevó a hablar

sobre la deuda «dejada» por el
expresidente Mauricio Macri, eludió el
tema «Mercosur», pero por supuesto
lustró los escritorios de la «Celac»:
«debemos ocuparnos en fortalecerla».
Asimismo, Alberto Fernández fustigó al
«Fondo Monetario Internacional»
(«FMI») señalando que, los préstamos
deben hacerse en «monedas blandas,
para que la deuda no haga marginar a
los empobrecidos, ni postergar los
sueños del país», pero se «olvidó» del
«Nuevo Banco de Desarrollo»
(compuesto por Brasil, Rusia, India,
China, y Sudáfrica), cuya central se
encuentra en Shanghái, y su presidente
es la terrorista (integrante de la
organización guerrillera «Colina», y
luego «Var Palmares»),
«anticapitalista» y exmandataria
brasileña Dilma Rousseff, destituida en
2016 al ser declarada culpable del delito
de «maquillaje» en cuentas fiscales, y
firma de decretos económicos sin
aprobación del Congreso de Brasil.
Más allá de lo expresado, Alberto
Fernández no cuestionó la invasión de
Rusia a Ucrania, y se fue del tema
respecto a las referencias sobre las
crisis institucionales y dictaduras
chavistas – comunistas en nuestro
continente.
En cuanto a México, con prepotencia
quiere saber dónde van las inversiones
europeas en relación al «Acuerdo
Global» - un gasto de 10 mil millones
de euros, el cual Europa pretende
invertir en América Latina -, y al mismo
tiempo, repta, buscando renovar con la
Unión Europea, el Tratado de Libre

Comercio.
Por su parte, Brasil, debatió sobre la
«Reforma Financiera Internacional»,
como, también, asuntos vinculados al
medioambiente, mientras la
representación de Colombia insistió en
«la paz con los grupos armados» -
aunque los mismos no respetan los
tratados -, y los países del Caribe
hicieron oportuno el momento para
impulsar hacia un debate respecto a
«reparaciones por siglos de
colonialismo, esclavitud y falta de
libertades, infligidas por Europa».

Obviamente, sobre Nicaragua - ¡tan
próximo! – y sus «libertades», no se
les ocurrió la más remota idea.

Delcy Rodríguez
una inhabilitada

recibida con honores

Delcy Rodríguez, segunda del régimen
genocida de Nicolás Maduro, tiene
prohibida la entrada al espacio
Shengen, con orden de expulsión, y
ocupa el tercer lugar – luego de dictador
venezolano, y Diosdado Cabello – de
requeridos por el «FBI», y la «DEA»
(«Administración de Control de
Drogas»), teniéndose presente aquella
incursión de la referida vicepresidente,
en el Aeropuerto de Barajas, España,
con el temita de las 40 maletas «con
su ropa de verano» - ¡qué burguesa! -,
que más tarde se esfumaran entre
algunos jueces, fiscales, y políticos.
Hace cinco años la Unión Europea
aprobó un paquete de sanciones a altos
jerarcas del gobierno de Venezuela –
entre ellos, Delcy Rodríguez -, por
violación a los Derechos Humanos,
socavar la democracia, y el Estado de
Derecho. La pena, incluía la prohibición
de transitar por territorio comunitario,
como también, congelación de bienes.
Nicolás Maduro, pretendió ante el
«Tribunal de Justicia de la Unión
Europea», recurrir la decisión, pero fue
desestimado.
El Parlamento Europeo, que condenara
a Venezuela por la inhabilitación de
María Colina Machado, candidata
favorita para las primarias de octubre,

y opositora al régimen del dictador
Nicolás Maduro, aceptó la presencia
de Delcy Rodríguez – recibida con
honores, al llegar a Bruselas - pese a
las sanciones de la Unión Europea,
pero, claro, «se debe respetar su
inmunidad diplomática, y puede
acceder a actos internacionales».
Traducido al español; las autoridades
belgas levantaron las restricciones, y
Nicolás Maduro, como
agradecimiento, señaló a la Unión
Europea que, Venezuela, prohibirá
todo tipo de misión que vaya a observar
los comicios.
Debemos resaltar y aplaudir la
intervención de Antonio López Isturiz
– político del «Partido Popular»
(«PP»), de España, diputado del
Parlamento Europeo, y Secretario
General del Parlamento Popular
Europeo -, al expresar a Delcy
Rodríguez, que, «el Parlamento, no
blanqueará su régimen y seguirá
denunciando sus crímenes».

Condena a la invasión rusa a Ucrania

Tuvo posiciones de todo tipo, pues, por
un lado, nuestro país y Chile
mantuvieron una postura firme de
apoyo a la pena señalada, y por otro,
México y Brasil presentaron
oscilaciones, más allá que,
igualmente, firmaran la declaración.
Nicaragua, y Venezuela, votaron por
el autócrata Vladímir Putin, hecho
ocurrido también en la Asamblea
General de la «Organización de las
Naciones Unidas», en la cual se
unieron, Cuba, y Bolivia.
Finalmente, Ralph Gonsalves –
Presidente de la «Celac» –, acotó: «los
Estados miembros de la Unión
Europea pueden tener una
preocupación comprensible sobre la
situación de Ucrania, pero la
«Cumbre» no debe convertirse en
campo de batalla inútil,  sobre
discursos respecto a esta cuestión».
A modo de cierre; se mencionó la
necesidad de revitalizar vínculos, pero
quedaron muchas cosas en «categoría
no primordial», tales como inversiones
por parte del bloque europeo, y
proyectar a través de Francia un
encuentro entre el gobierno chavista
del dictador Nicolás Maduro y la
oposición, a efectos de flexibilizar
tensiones y llevar adelante, con
transparencia, los comicios del
próximo mes de octubre.
Una pregunta… la «Unión Europea»,
¿está flechada políticamente, o es
tonta desde el desayuno, y por el resto
del día?

UE – Celac; simplemente
«diseños de agendas»
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Ricardo ACOSTA CALVO
Periodista

Como todos los 18 de julio, cuando
se conmemora la Jura de la

Constitución, se recuerda un hito en
la historia del fútbol:  la

inauguración del Estadio
Centenario. Nuestro emblemático

estadio, considerado una joya
arquitectónica, Monumento del

fútbol Mundial y un lugar sagrado
para los que somos amantes del

fútbol. Fue escenario estrella de la
primera Copa Mundial de la FIFA en

1930. Desde entonces, ha sido
testigo de innumerables momentos

emocionantes y ha dejado una
huella imborrable en la historia del

deporte rey.
El mundial había empezado unos días
antes, repartiéndose los partidos entre
el Parque Central de Nacional y el
Estadio de los Pocitos de Peñarol.
Estaba todo pronto para lo más
esperado: el debut celeste en la Copa

del Mundo, a su frente, Perú, quien
había caído en su primera actuación
frente a Rumania por 1 a 3 lo que fue
el inicio del Grupo C.
En ese primer partido, Uruguay alineó
con, Ballestrero, Nasazzi, Tejera y
José Andrade. Lorenzo Fernández,
Álvaro Gestido, Héctor Castro, Pedro
Cea, Santos Iriarte, Pedro Petrone y
Santos Urdinarán.
El encuentro finalizó con victoria
celeste por 1 a 0, siendo el delantero
Héctor «Manco» Castro el autor de la
primera conquista en el coloso de
cemento, a los 60 minutos de partido
sobre el arco de la Tribuna Colombes.

La construcción
del Estadio Centenario

El Estadio Centenario fue construido
especialmente para albergar la
primera Copa Mundial de la FIFA en
1930.
El proyecto fue liderado por el
arquitecto compatriota Juan Antonio
Scasso, quien concibió un estadio de
estilo clásico inspirado en la
arquitectura romana y griega. La

construcción comenzó en 1929  en
segundo gobierno de Don Pepe Batlle
y se completó en tan solo nueve
meses, un logro asombroso
considerando los desafíos técnicos de
la época.
Con un diseño arquitectónico único,
y una capacidad original de
aproximadamente 100.000
espectadores, el estadio ha sido
testigo de algunos de los partidos más
memorables de la historia del fútbol.
Su estilo clásico, con columnas y
arcos imponentes, representa una
época dorada en la arquitectura
deportiva. Además, el estadio está
coronado por la «Torre de los
Homenajes», un monumento que rinde
tributo a nuestros futbolistas.
A lo largo de todos estos años de
existencia, el Estadio Centenario ha
sido el escenario de numerosos
eventos deportivos y culturales. Ha
recibido partidos internacionales,
finales de la Copa Libertadores,
conciertos y otros espectáculos de
renombre. Además, el estadio es el
hogar de nuestra selección uruguaya
y ha sido declarado Monumento
Histórico Nacional en reconocimiento
a su importancia cultural y deportiva.

Único en el mundo

El Estadio Centenario ha dejado una
huella imborrable en la historia del
fútbol y en el corazón de todos
nosotros: los hinchas.
Con su inauguración, marcó el inicio
de una nueva era en el deporte, y
desde entonces ha sido un símbolo
de pasión, emoción y grandeza.
En épocas modernas, el estadio se
ha estado aggiornando, pero estando
aun muy lejos de los estadios más
modernos del mundo.
Ese es un desafío enorme que se tiene
a corto plazo, ya que Uruguay con
Argentina, Chile y Paraguay son uno
de los candidatos para el Mundial del
2030 donde se cumplirán 100 del
primer torneo.
El Centenario sería la sede de la final
del mundo y tendría que no solamente
vestirse con las mejores galas, sino
que además necesita un cambio
enorme sobre todo en modernización.
Es entonces que a un nuevo año de
su aniversario, recordamos y rendimos
homenaje a tantos momentos
inolvidables que este estadio ha
presenciado y esperamos que
continúe siendo un lugar de encuentro
para la familia y símbolo de la paz y
el fair play para los amantes del fútbol.

Ronald PAIS
Abogado. Periodista. Fue Diputado,
Senador y Director de UTE

El generoso ámbito de OPINAR me
permite llegar semanalmente a

muchos lectores a los que intento
transmitir mi visión de hechos y

actos políticos que forman parte de
nuestra realidad y nuestra Historia.

Días pasados se celebró una vez más
el llamado «Día del Amigo» en el que
es usual que muchas personas envíen
su saludo a quienes aprecian o por
quienes sienten un afecto especial.
Como tantos, también envío y recibo
en esa ocasión saludos de amigos y
amigas, algunos con los que
mantengo contacto frecuente y otros
a los que veo muy de vez en cuando,
pero que siempre están presentes en
mis sentimientos y evocación.
No es necesario decir que también es
un día en que se sienten las ausencias
permanentes por que éstas se sienten
todos los días. En mi caso, trato de
consolarme diciéndome que los que
ya no están me dieron el privilegio de
compartir con ellos parte del camino.
Las redes sociales y la tecnología han
facilitado mucho las comunicaciones
porque en otros tiempos las cartas o
las costosas llamadas telefónicas
internacionales eran una restricción
importante mientras que ahora
WhatsApp u otras herramientas han
pulverizado esas barreras.
Siendo que en este tiempo es mucho
más fácil hacer llegar mensajes a
alguien, tal vez no debió resultarme
sorpresiva - como sí lo fue - la
cantidad recibida en esta ocasión.
Muchos de esos mensajes, después
de desearme un Feliz Día, hacían
referencia a alguno de los artículos
publicados.
Doble caricia al alma pues, por aquel
que me distingue como amigo y por
quien cree que lo que escribo vale
algo.
Dicen que la edad también es una
ventaja en este sentido porque
cuantos más años vividos, más
posibilidades de hacer nuevos
amigos.
Tal vez esto sea verdad, pero he
podido comprobar que las relaciones
más firmes de amistad se remontan
muchos años atrás, a veces a nuestra
adolescencia o juventud.
De cualquier forma no hay duda de
que los grandes contenidos de la vida
son, sin que importe el orden, la salud,
el amor, el trabajo y la amistad. Todo
lo demás se desvanece al llegar el
momento final. Los bienes materiales
no significarán nada, la fama será
«puro cuento» como dice el tango y
los afanes por «tener» en lugar de
simplemente «ser» serán una

nebulosa que nos hará sentir
arrepentidos por no haber sabido
aprovechar mejor el bien más valioso
que frecuentemente malgastamos:
nuestro Tiempo.
Con cada Día del Amigo que pasa,
mientras nuestras sienes blanquean
y notamos que nuestro cuerpo ya no
tiene la agilidad de antaño, valoramos
cada vez más aquellos consejos de
nuestros padres, el primer beso del
primer Amor, los abrazos y las risas
de la barra de amigos que con algunos
se mantienen pero que con otros el
Tiempo y la Biología inexorables
fueron convirtiendo en recuerdos.
Pero mientras existamos, la vida nos
da, cada día, una nueva oportunidad.
De sentir la brisa y el sol de la
mañana, de disfrutar una conversación
a la luz de la luna, de escuchar nuestra
canción preferida, de ver nacer a un
hijo o abrir los brazos para recibir al
niño que corre hacia nosotros.
Y como me he convertido en un
observador compulsivo del
comportamiento de los animales,
valoro en cada momento la lección de
vida que ellos nos dan.
¿Has observado con detenimiento a
esa mascota que tienes y forma parte
de la familia? ¿Te has dado cuenta la
compañía y el Amor que te ha brindado
siendo que tú siempre has
subordinado sus necesidades a los
tuyas? ¿Has reparado en lo poco o
nada material que se llevan cuando
parten? Lo único que anima su
existencia es que le des un gesto de
amor, atención y algo de tiempo para
estar con ellos.
El fuerte y ágil perro de Ulises: Argos,
estuvo esperando a su amo veinte
años. Cuando éste regresó a Ítaca
disfrazado de mendigo para no ser
reconocido, él único que sí lo
reconoció fue Argos. Estaba sobre una
montaña de desperdicios, siendo una
sombra del vital animal que había sido.
Aun así nunca dejo de esperar a su
amo. Levantó sus orejas, se incorporó
penosamente, movió apenas la cola
y se desplomó muerto a los pies de
Ulises que no pudo demostrarle nada
para no delatarse y disimuló una
lágrima.
En todas estas cosas me puse a
pensar el día que recibí el saludo de
los amigos y decidí hacer una pausa
en los temas polít icos para
compartirlo contigo y para que sepas
que los Argos, humanos o animales,
valen la pena. Valen lo suficiente para
que no esperes a la fecha del año que
viene para abrazarlos y decirles:
¡Gracias!

Los argos del mundo El Estadio Centenario:
93 años de historia
y pasión futbolística
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Si bien es cierto que el discurso
peronista estuvo dirigido a una
pluralidad de actores sociales,

privilegió a la clase trabajadora.
Perón mismo se caracterizaba a sí

mismo como «un soldado, un
patriota y el primer trabajador

argentino». La participación política
organizada, de carácter corporativo,
de la clase obrera fue esencial – en

los planes de Perón - para lograr
derrotar a los partidos tradicionales

y construir la comunidad organizada
tal como lo expresaba von der Goltz.

en su obra «La Nación en Armas».
De ahí que su discurso pusiera
especial énfasis en los trabajadores

como un actor social relevante. Dirá
Perón ante la Federación de los
Obreros de la Alimentación: «Ha
muerto todo prejuicio burgués y nace
una nueva era en el mundo, en la cual
han de afirmarse los derechos, las
responsabilidades y la intervención de
las masas obreras en la solución de
los problemas fundamentales». En el
discurso en la organización ferroviaria
La Fraternidad apuntó hacia el papel
que jugaban los obreros para enfrentar
al «otro» y defender a la gestión
gubernamental: «La actual política del
gobierno nos ha puesto frente a
poderosos enemigos. Las fuerzas
vivas, los diarios pagados por estas
fuerzas y por otras fuerzas menos

responsables todavía; los funcionarios
que vivieron siempre de los abultados
honorarios que reditúan las empresas
extranjeras y capitalistas; todos ellos
se han colocado frente a la Secretaría
de Trabajo. Si los obreros apoyan esta
lucha, vencerán ellos y venceremos
nosotros»
En el discurso peronista los obreros
juegan un rol preponderante, los
«descamisados» son la columna
vertebral de la épica. En su discurso
del famoso 17 de octubre de 1945 Perón
fue muy explícito al respecto: «Muchas
veces he asistido a reuniones de
trabajadores. Siempre he sentido una
enorme satisfacción; pero desde hoy

sentiré verdadero orgullo de argentino
porque interpreto este movimiento
colectivo como el renacimiento de una
conciencia de los trabajadores, que es
lo único que puede hacer grande e
inmortal a la Patria»
Luis Batlle también se refirió a la
importancia de los trabajadores en el
quehacer nacional y se mostró
preocupado por ganar su confianza: «Sé
(…) que la clase trabajadora es la que
forma al pueblo, y sé también que la
riqueza la forman los trabajadores y por
lo tanto, debe ser compartida también
por ellos. Yo voy a decir aquí lo que he
dicho muchas veces, y lo que tendré
que repetir en todas las tribunas del
país. No voy a hablar influido por el

El descamisado peronista
y el ciudadano batllista
círculo de oyentes, trabajadores todos,
en el deseo de que ellos aprecien mis
palabras y tengan confianza en mí (…)
¡No! Cuando yo busco la confianza de
los hombres no la busco por un
instante, sino que lo hago a lo largo de
la batalla que venimos dando. Si les
digo a los hombres trabajadores que
estoy al lado de ellos, es para que los
trabajadores tengan la seguridad de
que mi palabra está aquí empeñada en
ese sentido. Serán jueces permanentes
de mi gestión, pero estoy tranquilo,
porque el día que abandone el gobierno,
los hombres de trabajo podrán decir:
no nos ha defraudado. Ha cumplido con
nosotros»

Pero, si bien Luis Batlle manifiesta que
está «al lado de ellos» no interpeló a
los trabajadores en cuanto a su
condición de clase social ni tampoco –
en clara diferencia con Perón - los
consideró actores de ninguna gesta
conducida por él. Para Luis Batlle el
imperio de la ley estaba por encima de
la acción sindical y el conflicto debía
resolverse dentro de un marco legal que
no podía ser violado.
A su vez, su discurso tiene otro matiz
muy sugestivo con respecto a la clase
obrera. No es anti-sindicalista, no se
opone a que los trabajadores se
agremien, pero esto no es lo relevante
como se desprende de estos párrafos
de un discurso pronunciado en acto de

homenaje a Julio César Grauert (1902-
1933), el dirigente batllista influido por
el marxismo: «Grauert habló sobre la
necesidad de la sindicalización, sobre
la necesidad de que el obrero ingrese
a los sindicatos, lo constituya para
defender sus libertades y para llevar
adelante, en constante progreso, la
solución de todos sus problemas.
Entiendo que es deber fundamental
de todos nosotros defender la libertad
de los sindicatos. (…) Entiendo, pues,
que hace bien el obrero que quiere
entrar en organizaciones sindicales
para resolver sus problemas. Pero
entiendo que los que no lo quieran
hacer, pueden respaldarse en el

Batllismo, que es el gran sindicato de
la libertad. Toda nuestra legislación
social va dirigida a defender al obrero.
Lo defiendo en todos sus aspectos
sociales y en todos sus aspectos
económicos. El obrero que quiera
respaldarse en un sindicato, lo puede
hacer para defender sus derechos.
Pero el que no lo quiera hacer, puede
respaldarse en ese Partido Batllista
para defender sus derechos.»
O sea que para Luis Batlle los
trabajadores son ante todo,
ciudadanos de una República:
concebía al batllismo como «el
sindicato de la libertad».
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Integra la Comisión Técnico Mixta del Frente Marítimo

El programa «Familias Fuertes» es
todo lo que está bien. Se trata de

una importante iniciativa de política
pública que involucra al Ministerio
de Salud Pública, ASSE, INAU, la

Junta Nacional de Drogas, UTE,
ANTEL y OSE, trabajando en forma

mancomunada para lograr un
importante objetivo: fortalecer los

lazos familiares, mejorar la
comunicación entre adultos y

adolescentes y prevenir así las
conductas de riesgo en que puedan

incurrir estos últimos.
En su origen está un programa
creado por la Universidad
estadounidense de Iowa para la
Organización Panamericana de la
Salud, «Strengthening Families», que
fue adaptado localmente con el
asesoramiento de las cátedras de
Pediatría y Medicina Familiar y
Comunitaria de las Universidades de
la República, Católica y de
Montevideo.
Lo primero que impresiona es que se
trate de un esfuerzo mancomunado
de instituciones distintas, que a veces
en el caso de la Academia suelen
mirarse entre sí con recelo, y que se
verif ique una tan saludable

interinstitucionalidad en la búsqueda
de soluciones para graves problemas
de nuestros jóvenes: adicciones a
sustancias, problemática de salud
mental, elevados índices de
suicidio…
Lo segundo es la calidad y amplitud
con que se está trabajando: solo en
2022 se alcanzó a 90 familias de
distintos departamentos del país,
capacitando además a quienes
cumplirán el rol de multiplicar la
llegada del programa a más hogares.
Porque de eso se trata: de incorporar
mecanismos de prevención basados
en la cercanía, la calidez y el consejo
atento de adultos que muchas veces
no registran lo que está pasando con
sus hijos, al dejarse llevar por el
ajetreo cotidiano.
Lo que han explicado las autoridades
es que ni siquiera debe darse un
entorno familiar convencional para que

el programa pueda aplicarse: basta
con que el adolescente cuente con
un adulto referente (que puede ser
tanto uno de sus padres como
cualquier otro vínculo familiar o
social), para que se produzca el
puente de afecto, comprensión y
empatía que conduzca a la más
eficiente prevención.
Dijimos que este programa es todo
lo que está bien no solo por su
impacto positivo en la salud pública,
que las autoridades anuncian que
será creciente con el correr del
tiempo.
Principalmente porque refleja un
esfuerzo colectivo por enfrentar un
problema grave, más allá de
protagonismos o conflictos por
hegemonía, eso tan pernicioso que
vemos todo el tiempo en nuestro país.
No hubo consenso en el sector
político cuando se enfrentó la crisis
de la pandemia; tampoco lo hubo
recientemente con la emergencia
hídrica.
El sistema político parece jugar a
pasarse facturas en un todo vale que
a la única que daña es a la
ciudadanía.

Cuando casi nos quedamos sin agua
potable, la dirigencia política pareció
empantanarse en una discusión de
responsabilidades, cuando lo que
reclamaba la ciudadanía era hallar
soluciones entre todos.
El programa Familias Fuertes es la
demostración de que se puede
trabajar unidos para alcanzar objetivos
de primera necesidad para el país.
Objetivos que, además, no son los
que salen todos los días en la prensa,
aunque sean los verdaderamente
importantes.
Ojalá esta acción interinstitucional
sea un ejemplo que cunda para seguir
trabajando juntos con prescindencia
de los temas más «taquilleros» y con
un verdadero espíritu de unidad
nacional.

Marcelo GIOSCIA CIVITATE
Abogado. Periodista.

Convencional del PC en Canelones

Habiendo quedado probada la
directa participación del actual

Senador de la República Charles
Carrera (cuando ejercía un alto

cargo en el Ministerio del Interior en
tiempos del Ministro Bonomi) en el

pago que se realizó al Hospital
Policial por el uso de sus servicios

médicos y de hotelería, en favor del
herido de bala del balneario La
Paloma, así como los gastos

efectuados por su esposa en el
mismo nosocomio público, sin que
en ninguno de los casos se tuviera
derecho a ello, cabe legítimamente

preguntarse por qué razón el
funcionario antes mencionado no ha

asumido la responsabilidad que le
corresponde. Lo que resulta peor

aún, sin que hasta el momento
haya ofrecido hacerse cargo de esa

«liberalidad», que sin embargo,
cargó a los contribuyentes que

hacemos posible el funcionamiento
del Estado.

Si en nuestro país nadie es más que
nadie y todos debemos acatar las
normas jurídicas que lo hacen posible,
cuál es la razón para seguir dilatando
el cumplimiento de lo preceptuado en

el artículo 25 de la Constitución
Nacional que dispone: «Cuando el
daño haya sido causado por sus
funcionarios, en el ejercicio de sus
funciones o en ocasión de ese
ejercicio, en caso de haber obrado con
culpa grave o dolo, el órgano público
correspondiente podrá repetir contra
ellos, lo que hubiere pagado en

reparación.» La acción de repetición
contra los funcionarios públicos que
incurren en esta conducta en el
ejercicio de sus funciones  o en
ocasión de ese ejercicio, debe
decidirse e instrumentarse sin más
dilaciones. Se actuó con total
impunidad y soberbia, en perjuicio de
los dineros de los contribuyentes, en
beneficio personal en un caso y
seguramente motivado por una
finalidad muy distinta al interés
público en la otra, pero lo cierto es
que, fueron más de trescientos mil
dólares que nos costó el infiel
proceder de este funcionario. Por ello
es que debe reparar el daño que ha
causado. Tampoco puede perdonarse,
como si nada hubiera pasado, a quien
no le importó disponer -sin marco
normativo alguno que lo amparare-
esto es, arbitrariamente de los
recursos públicos, -siempre escasos-
sin encontrarse legalmente habilitado
para ello, lo que resulta a todas luces
inaceptable e inadmisible. Muy mala
señal se daría a los habitantes de
nuestro país, y en especial a la
ciudadanía, si este asunto pasase sin
pena ni gloria. La Administración
Pública se vió perjudicada
patrimonialmente con la inconducta
de quien sólo buscó un beneficio
personal o político, y ese proceder es
el que debe ser sancionado. Nuestra
imagen de país serio y creíble, que
aplica el derecho y resuelve
pacíficamente las controversias, no
debe verse empañado por un
lamentable episodio con el que se
perjudicó al Estado y se benefició a
un funcionario que violó, sin que se le
moviera un pelo, no sólo el principio
de legalidad sino además, su deber
de lealtad, beneficiándose
indebidamente. Inaceptable. Como
resulta también increíble que se haya
postergado la decisión judicial en el
asunto que, como mínimo, debiera
inhabilitar a esta persona para el
ejercicio de la función pública, sin
perjuicio de lograr de su peculio, la
recuperación de lo abonado
indebidamente.

Recuperar
lo que se pago
indebidamente

Fortalecer vínculos
para atenuar riesgos
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El 1 de marzo de 1985 asume el
gobierno democrático liderado por

los doctores Julio María Sanguinetti
y Enrique Tarigo, luego de una

interrupción democrática de doce
años. La particularidad de aquella

elección fue la participación de
todas las corrientes ideológicas pero

con restricciones profundas como
políticos proscriptos, presos

políticos y con un número grande de
exiliados. La realidad es que en
torno al accionar de los partidos

Colorado y Nacional se fue
conjuntando conjuntamente con

partidos de izquierda un fuerte peso
opositor.

La necesidad siempre desarrolla la
inteligencia para buscar acuerdos y
aspectos convergentes para enfrentar
las pequeñas brechas que tenía el
proceso dictatorial. Surge así la
denominada CONAPRO que
realmente generó un ambiente de
diálogo entre las diferentes
organizaciones sociales y los partidos
políticos con el objetivo de alcanzar
acuerdos. La larga transición
democrática se extendería hasta 1989
y con muchas más dificultades que
la euforia democrática disimulaba. La
deuda externa se hacía impagable,
había profundas movilizaciones
sociales de los gremios y los
sindicatos. La verdad es que la crisis
de 1982 y que se extendió por dos
largos años había generado un índice
de pobreza superior al 45% de la
población. También, aunque
normalmente se quiera disimular,
hubo una gran presión del sector
militar para que todo se resolviera
según la tradición nacional a través
de una amnistía total. El gobierno de
mayoría batll ista abre
inmediatamente instancias de
negociación colectiva a través de los
Consejos de Salarios. Las cámaras
empresariales se oponían
tajantemente a la intervención del
estado en las negociaciones por los
aumentos salariales. Su propuesta era
flexibilizar las relaciones laborales.
Había además un tema muy espinoso
que era el de los «desaparecidos» y
una gran cantidad de denuncias sobre
torturas y destituciones laborales
arbitrarias. El 22 de diciembre de 1986
una mayoría integrada por legisladores
de los partidos tradicionales aprueban
una ley que en esencia determinaba
la «caducidad de la pretensión punitiva
del Estado respecto a los delitos
cometidos por funcionarios militares
y policiales en ocasión de acciones
ordenadas por los mandos que
actuaron durante el período de facto».
Inmediatamente una organización de

familiares de uruguayos detenidos
desaparecidos convocó a la realización
de un referéndum con el objetivo de
anular tal iniciativa. El mismo se realizó
el 16 de abril de 1989. La ley fue
ratificada por e. 55,44%. En la década
siguiente tenemos el triunfo de la
izquierda en Montevideo y el Partido
Nacional luego de dos décadas vuelve
al gobierno nacional con mayoría
herrerista. Luis Alberto Lacalle Herrera,
nieto del caudillo Luis Alberto de Herrera
inicia un gobierno de perfil liberal según
el modelo imperante en la época
definido por Consenso de Washington.
Este política incluía una fuerte apertura
hacia el comercio exterior y una política
de privatizaciones de las principales
empresas del Estado. Lo que generó
mayor resistencia fue la política laboral
muy flexible. Suspendió los Consejos
de Salarios. En forma paralele el mundo

veía la implosión de la Unión Soviética.
En resumen y por un período de una
década el debate fue de gestión
económica y no de enfrentamientos
ideológicos de la extinta Guerra Fría.
La realidad era que debate se volcó en
l redistribución de la riqueza y las
políticas sociales. Ahora ya no será el
Estado sino el mercado el que va a
permitir el avance social. América latina
no estaba preparada para tal esfuerzo.
Los liderazgos pasaron a los
emprendedores y lideres empresariales.
llegamos a las elecciones de 1994 y el
retorno del batllismo al poder que va a
fomentar la realización de acuerdos
políticos o concertaciones partidarias
para poder avanzar en políticas
generales. El segundo gobierno del Dr.
Sanguinetti tuvo varios éxitos con

reformas claves en materia de
seguridad, educación y de la seguridad
social pero con una visión batllista o
sea gradualista y más estatista. Aun
hoy aquellos críticos hoy siguen
oponiéndose a los procesos de
imprescindible aplicación décadas
después. En 1999 con reforma electoral
incluida llega a la presidencia el Dr.
Jorge Batlle que resultó electo
mediante el balotaje incluido en la
reforma constitucional de 1996. La
crisis del 2002 pegó muy duro en el
electorado batllista que aun hoy no
supo ver la grandeza del Partido
Colorado para solucionar la crisis y
dejar al gobierno siguiente una
economía ordenada y un país en
crecimiento. La verdad es que luego del
liderazgo de Don Jorge Pacheco Areco,
su declinación lenta y paulatina fue
dejando fuera del partido a una derecha

popular de fuerte arraigó en barrios
trabajadores. Jorge Batlle, por otro lado,
se radicalizó en posturas liberales
económicas que lo alejaban
notoriamente del batllismo tradicional.
Queda claro que esta pinza expulsaba
a votantes colorados, unos buscando
el «Escudo de los débiles» y otros un
liderazgo fuerte y resolutivo
políticamente. No fue extraño que el
partido llegará solo al 10% de los votos
en 2004. Y la realidad actual es que el
pensamiento batllista es casi nominal
y el partido Colorado en una cachetada
a su historia se olvidó de las diferencias
irreconciliables con su tradicional
adversario en una suerte de orgasmo
intelectual de familias ideológicas y
liberalismo económico. Tampoco se
pudo ver con claridad que la crisis del

2002 fue el catalizador de un cambio
histórico irreversible con el triunfo
brutal en primera vuelta y con
mayorías absolutas de la coalición de
izquierdas y con una denominación
de un lema extravagante: Frente
Amplio, encuentro progresista, nueva
mayoría. Queda en la historia política
la evolución de la competencia del
Partido Colorado y el Partido Nacional
que conformaron un sistema
bipartidista catch-all con posturas de
todo el espectro político. En 1971
cominza el cambió con un tercero en
discordia, a partir de allí ele je cambió
con la simpleza del pensamiento del
electoral, la cuestión era entre
izquierdas y derechas. Antes del
golpe Jorge Batlle había provocado un
cambió radical de la 15 planteando la
reducción del Estado y la
liberalización del mercado, o sea un

torpedo a la línea de flotación del
batllismo tradicional. Esto derivó en
que un sector importante del batllismo
se fue a fundar el Frente. Y con ellos
se fue un sentimiento y una tradición
social que el partido Colorado no
recuperó jamás.
Ver: Broquetas, M y Caetano, G.
Historia de los conservadores y
derechas en Uruguay. EBO MVD
2023.

Miguel Lagrotta
Profesor de Historia

El batllismo
Una utopía en el siglo XXI
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Fue Director del Instituto del Libro,
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El uso eficiente de los datos es la
base del «dataísmo» como nuevo

marco de funcionamiento de los
negocios y que está llevando a la

irrupción de herramientas
informáticas de Inteligencia Artificial

(IA) para su gestión.
Es centro es que la minería de datos
es una activ idad creciente de
valorización, y que ahora impulsa un
nuevo paradigma de trabajo apoyado
en la IA. El centro de la nueva realidad
son los beneficios del uso de los
datos. El rol de la información siempre
ha sido reducir la incertidumbre.
Saber más o con más detalle y
precisión, sin embargo se ha
constituido en el centro de la

acumulación de capital a través
también del incremento de la
productividad. Stiglitz introdujo un
cambio radical en la economía clásica
que presuponía el libre acceso a la
información y su gratuidad en la
asignación de los factores y la
competencia económica,
incorporando tanto una relación
directa entre información y
productividad, como entre niveles de
información y niveles de ganancias
extraordinarias.
Ello otorgó a la información un valor
especial asociado a los beneficios a
su acceso y control. Introdujo el
enfoque por el cual la información
tiene precio y valor, e incluso no por
su costo de producción, sino por el
beneficio que genera.
Igualmente que además su valor está
muy asociado a su alta depreciación
y obsolescencia en el tiempo, dado
que la duración del tiempo de la

información tiende a ser efímera. El
diario de mañana, hoy valdría mucho,
mañana menos y pasado mañana casi
nada.
El conocimiento y el acceso a los datos
impulsa mayor eficiencia y sin duda un
menor nivel de inversión física o en
recursos humanos. Su eje es contribuir
a alcanzar aumentos de productividad
y mayor eficiencia.
Gracias a los datos, se minimizan los
riesgos de la toma de decisiones, y se
pueden formular escenarios
prospectivos y de tendencias que
reducen las incertidumbres. Sin duda
los datos también permiten conocer a
los competidores, e identificar
oportunidades y nichos de mercado y

administrar mejor los portafolios de
productos y servicios en cada
momento. Actualmente los datos son
la base de las mejores estrategias
empresariales y de cualquier
organización o actor social.
En realidades más complejas, globales
y competitivas, y de alta incertidumbre,
el acceso, uso y monopolio de los datos
se constituye en la palanca central de
los negocios y de la propia vida social.
Y sin duda, también de la política para
identificar las cambiantes opiniones,
miedos y deseos de los consumidores,
clientes o afiliados.
La sociedad de masas es también la
sociedad de la necesidad de conocer y
administrar las diversidades de
intereses y realidades. Los datos, es
la palanca del éxito de todos. Y gracias
a la inundación de datos, los
profesionales pueden realizar mejores
y más precisos diagnósticos y de las
tendencias más viables así como de su

propia probabilidad. Ello otorga el
creciente valor a la información, y más
aún si es está estructurada en bases
de datos, si está depurada, si es
monopólica o es acceso limitada.
Sin embargo, mientras que el futuro
será más seguro, mientras más
democráticos y abiertos sean los datos,
el presente más eficiente para las
organizaciones se apoya en el carácter
privado y restringido de la información.
Esa contradicción está en el la base
misma de las leyes de propiedad
intelectual que dan un monopolio
limitado al conocimiento y la
información, como base para alcanzar
ganancias extraordinarias durante un
tiempo limitado. La economía de los

datos alcanza incluso al derecho de
acceso a la información, que hoy satura
demandas en los tribunales en todos
los países.
El capitalismo de las redes, de la
disrupción digital o de las plataformas,
es el negocio de los datos, como
materia prima, herramienta competitiva,
palanca de la eficiencia y resguardo de
posiciones monopólicas y secretas
para los diversos actores. En este
escenario de beneficios, los datos son
el impulsor a la inteligencia artificial, en
tanto mecanismo informático para
procesar y gestionar la multiplicidad de
datos, y que incluso se recopilan en
forma automática y sin nosotros tener
conciencia.
Los datos son hoy la palanca
estratégica de las organizaciones y la
base de su propia existencia y
supervivencia. Sin ellos son esclavos
de sus competidores, sujetos a la alta
volatil idad de los mercados,

La economía de los datos
dependientes de sus tradiciones
como refugio y sin duda presos de
las dudas e incertidumbre por sus
acciones. La Inteligencia Artificial
será fundamentalmente la
herramienta de procesamiento,
análisis y respuesta fundamental de
todas las organizaciones a las
demandas de información pertinente.
Sin datos y sin los sistemas más
eficientes de su manejo como es con
el uso de la IA, todas las
organizaciones estarán en fuerte
desventaja en sus diversos
mercados, en el actual capitalismo
de los datos. Sin embargo, no
estamos frente a un problema
focalizado, sino que estamos frente

a un riesgo sistémico y por ende en
todos los sectores, incluyendo
también en el nivel educativo.
La debilidad de los datos en este
sector es muy fuerte, y sería
necesario acciones para conformar
un sistema de estadísticas más
potente y sin duda a cargo del
Instituto Nacional de Estadísticas. No
tiene sentido que los datos
educativos no estén bajo control del
organismo especializado en la
materia y que da garantía a todos de
la veracidad, confiabilidad y precisión
necesaria.
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La geopolítica, que se originó
durante el periodo previo a la

Primera Guerra Mundial, representa
una visión inherentemente pesimista

de las relaciones internacionales
como lucha perpetua por el poder.

Pero mientras las instituciones
militares y políticas del mundo se

preparan para un conflicto
prolongado, debemos resistirnos a
las tentaciones de una mentalidad

de suma cero.
Una de las consecuencias
lamentables de El origen de las
especies, la obra de Charles Darwin,
fue la aparición de la pseudociencia
conocida como geopolítica.
Inspirándose en los conceptos de
Darwin de «selección natural» y
«supervivencia de los más aptos», los
progenitores de la geopolítica
sostenían que toda la historia estaba
moldeada por una competitiva «lucha
de naciones». Este enfoque, que
contrastaba fuertemente con la visión
armoniosa de las relaciones
internacionales defendida por los
pensadores de la Ilustración y los
economistas clásicos, consideraba a
todos los países como depredadores
potenciales, y estimaba que los más
exitosos acababan sometiendo al
resto.
A partir de finales del siglo XIX, las
principales universidades occidentales
crearon departamentos de geopolítica
con el objetivo de formar a futuros
líderes en esta «ciencia» emergente.
Pensadores alemanes como Karl
Haushofer, ansioso por establecer la
reivindicación alemana de un «lugar
al sol», fueron entusiastas defensores
de la geopolítica. Pero la geopolítica
también cautivó a intelectuales
británicos como Halford Mackinder,
que buscaba preservar la supremacía
naval de Gran Bretaña. En su ensayo
de 1904 «The Geographical Pivot of
History» [«El pivote geográfico de la
historia»], Mackinder afirmó de modo
célebre: «Quien gobierna Europa del
Este manda en el «heartland»
[«corazón continental»] ; quien
gobierna en el «heartland» manda en
la «world-island» [«isla mundial»];
quien gobierna en la «world-island»
manda en el mundo». La ambición de
desafiar al Reino Unido llevó más tarde
a Alemania a iniciar dos guerras
mundiales para arrebatar a Rusia el
control del corazón de Eurasia.
Cuando el Imperio Británico inició su
declive, la geopolítica encontró un
nuevo hogar en los Estados Unidos.
Pero mientras pensadores como
Mackinder se centraban en el corazón
euroasiático, el politólogo Nicholas
Spykman destacaba la centralidad del

«rimland» [«anillo continental»], que
abarcaba todas las regiones costeras
de Europa Occidental, Oriente Medio y
el Pacífico Oriental que lo rodeaban. En
1944, Spykman revisó el dictamen de
Mackinder, afirmando: «Quien controla
el «rimland» gobierna Eurasia; quien
gobierna Eurasia controla los destinos
del mundo». Con esto en mente, los
Estados Unidos se propusieron
controlar las orillas de Eurasia.
Sin duda, la geopolítica nunca ha
pretendido ser una ciencia puramente
positiva. Las luchas de poder se

presentaban invariablemente -y quizá
se percibían realmente- como batallas
entre el bien y el mal. Los
propagandistas aliados caracterizaron
la Primera Guerra Mundial como un
conflicto entre la democracia y la
autocracia prusiana. Por el contrario,
el escritor alemán Thomas Mann veía
la guerra como una lucha entre la noción
alemana de kultur y la civilización
occidental. Del mismo modo, mientras
los expertos norteamericanos en
geopolítica veían la Guerra Fría como
una batalla existenciale entre
democracia y totalitarismo, sus
homólogos soviéticos la describían
como una guerra defensiva, en la que
el socialismo se enfrentaba al
capitalismo depredador.
En su polémico libro de 1919, The
Economic Consequences of the Peace
[Las consecuencias económicas de la
paz], John Maynard Keynes se abstuvo
de culpar a Alemania de la Primera
Guerra Mundial, a pesar de que
Alemania era claramente el agresor, al
haber violado la neutralidad belga. En
su lugar, Keynes consideró la guerra
como resultado inevitable de la
mentalidad geopolítica. Para él, la
geopolítica era la «serpiente» en el jardín
del internacionalismo liberal. Keynes
reprochó a los pacificadores su

incapacidad para reparar la devastación
causada por la guerra.
Hoy en día, las instituciones militares
y políticas del mundo se encuentran de
nuevo bajo la influencia de la mentalidad
geopolítica. Inspirados por las teorías
de Mackinder y Spykman, los expertos
en política exterior de Washington,
Londres, Moscú y Pekín creen que el
futuro de las relaciones internacionales
depende de la lucha de poder entre los
Estados Unidos y China, que
consideran una batalla entre
democracia y autocracia. Por la misma

razón, la invasión rusa de Ucrania podría
describirse como un intento de
mantener el control sobre el corazón
continental, mientras que la respuesta
de la OTAN podría representar el
contraataque del anillo continental.
Parece asimismo que las potencias
occidentales están enzarzadas en una
guerra de inteligencia artificial con
China, cuyo resultado decidirá quién
gobierna el mundo.
Esta percepción de las relaciones
internacionales ya ha generado graves
consecuencias económicas. En primer
lugar, la guerra en Ucrania ha provocado
un aumento de los precios de la energía
y los alimentos, desencadenando una
crisis del coste de la vida, frenando el
crecimiento económico y alimentando
la inflación. Cualquier guerra, aunque
sea por delegación, conduce
inevitablemente a un descenso del nivel
de vida de la población civil. La única
cuestión es si esta disminución se
desencadena por el aumento de los
impuestos o por la inflación galopante.
Mientras que Occidente puede estar
dispuesto a pagar este precio por una
mayor sensación de seguridad o
moralidad, ¿qué ocurre con el mundo
en desarrollo? Aunque no están
directamente implicados en la guerra
de Ucrania, los países del mundo en

desarrollo han sufrido grandes daños
colaterales en forma de aumento de
los precios de la energía y los
alimentos, sin que exista ningún
mecanismo redistributivo mundial que
lo compense. El impacto ha sido
especialmente grave en los países del
norte de África y Oriente Medio, que
dependen en gran medida de las
importaciones de alimentos de Rusia
y Ucrania y se enfrentan ahora a una
aguda escasez de alimentos.
La subida de los precios de los
alimentos ha sido a menudo el
principal catalizador de la agitación
política en los países pobres. Se
calcula que 48 países han sufrido
disturbios políticos internos o guerras
civiles durante la crisis alimentaria
mundial de 2008 a 2012. Hoy en día,
las ramificaciones políticas de la
escasez de alimentos son claramente
evidentes en Sudán, donde más de
un millón de personas se han visto
desplazadas mientras luchan el
ejército y grupos paramilitares rivales
por el control de los escasos recursos
del país.
Las sanciones económicas se
originaron durante la Primera Guerra
Mundial como medio de bloquear el
comercio del enemigo. Sin embargo,
en situaciones que no llegan a una
guerra mundial a gran escala, su
aplicación hace inalcanzable una
economía abierta y globalizada. Dado
que las sanciones hacen imposible
garantizar la seguridad de las cadenas
de suministro, se piensa que es mejor
limitar las relaciones comerciales a
los países «amigos». Pero los líderes
mundiales no parecen haber
considerado las ramificaciones
económicas y políticas de reorientar
el comercio y las f inanzas
internacionales, alejándolas de la
eficiencia y orientándolas hacia la
seguridad nacional.
La geopolítica representa un enfoque
intrínsecamente pesimista de las
relaciones internacionales, ya que
está dispuesta a aceptar el riesgo de
destrucción a gran escala para
asegurar un futuro que, de otro modo,
podría lograrse mediante la
cooperación y la buena voluntad. La
clarividente advertencia de Keynes
contra la adopción precipitada de la
violencia debería tener eco entre los
líderes políticos de todo el mundo:
«No basta con que el estado de cosas
que pretendemos promover sea mejor
que el estado que le precedió; debe
ser lo bastante mejor como para
compensar los males de la
transición».

Robert SKIDELSKY
Profesor emérito de Economía Política en la Universidad de
Warwick y miembro de la Academia Británica en historia y
economía. FUENTE: sinpermiso

El costoso retorno
de la geopolítica
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El 12 de julio de este año
concurrieron a la Comisión de

Vivienda y Territorio de Diputados, los
integrantes de la Cooperativa Dionisio
Díaz 8 que se encuentra enclavada en

las inmediaciones de Manga en la
ciudad de Montevideo. La denuncia,
que se repite sobre estas viviendas

construidas en el año 2002, recae en
lo que se denomina «asbesto
amianto» sobre el que están

diseñadas las paredes interiores,
exteriores y el techo. En la jerga

constructiva se lo conoce como el
«sistema equinox». Esta modalidad

constructiva registra habilitada no
sólo en el Ministerio de Vivienda sino

también en la Intendencia de
Montevideo. Mientras las

responsabilidades parecen esfumarse
se reactiva el debate parlamentario

entre perjuicios para la salud y
depreciación de las fincas que no

logran ni siquiera escriturarse en favor
de sus ocupantes.

SEÑORA PRESIDENTA (Cecilia
Cairo).- Habiendo número, está abierta
la reunión. La Comisión de Vivienda y
Territorio da la bienvenida a la
delegación de la Cooperativa Dionisio
Díaz 8, integrada por Adriana
Rodríguez, María Inthamoussou, Isabel
Peraza, José Francia, Tereza Guarch,
Néstor Acosta, María Barboza y Heber
Maciel. Recibimos la información que
nos enviaron acerca de la situación
edilicia de las viviendas y del barrio.
SEÑORA RODRÍGUEZ (Adriana).-
Buenos días. En este momento tengo
el cargo de presidenta en la cooperativa
de viviendas. Traje unas carpetas que
tienen el racconto de todos los años
de lucha que hemos tenido, a partir de
este material de construcción, desde
el año 2002 a la fecha, sabiendo que
es cancerígeno y que nos está
afectando a los pulmones y a la salud
en general. Debemos tener presente
que este material no solo nos contamina
a nosotros, sino también al barrio,
porque las microfibrillas vuelan por el
aire y permanecen diez días en esa
situación. Los niños tienen cinco veces
más posibilidades de contraer la
enfermedad que los adultos mayores.
Nosotros estamos rodeados de
escuelas. Tuvimos un período en el que
fallecieron nueve socios, todos de
problemas pulmonares. Recibimos la
visita de la doctora Adriana Sosa, del
Ministerio de Salud Pública. En la
carpeta que dejamos se encuentra el

acta que hizo en el momento. En el año
2020 Salud Pública pidió al Ministerio
de Vivienda que hiciera el estudio de
los materiales, el estudio de la salud
humana y remitiera una solución para
este problema tan importante. El
Ministerio de Vivienda no hizo nada, así
que la cooperativa hizo el estudio de
los materiales -que les envié-, a partir
del cual comprobamos que estamos en
un índice medio de contaminación. No

obstante esto, estábamos tratando con
el Ministerio de Vivienda el asunto de
cancelar nuestros saldos. La propuesta
era cancelar nuestros saldos a cambio
de la escrituración, pero llegamos a un
punto en el que tenemos que pagar
tasas, aranceles, el 3 % y una
escrituración a un precio muy elevado.
Esto implica que lo pagado sería el
triple de su valor, por una vivienda que
nos está matando de a poquito. Por eso
tenemos este logo que dice:
«Genocidio silencioso en el Uruguay».
La enfermedad se descubre diez años
después de que la microfibrilla entra en
el organismo, y ahí ya no hay solución.
Estamos buscando una solución para
exonerar la caracterización urbana, las
tasas, los impuestos, los aranceles, el
3 % y para que las escrituraciones se
hagan a un precio módico. A su vez, en
el Ministerio pedimos que nos ayudaran
con otras cosas, como materiales o
algo para paliar la situación. No olviden
que somos viviendas sociales; hay
gente que tiene muy bajos recursos y

tenemos socios que no tienen ingresos.
Se nos hace difícil mantener o hacer
algo para que el material no sea tan
contaminante. En realidad, la única
manera de que esto no contamine es
sacarlo totalmente y que nos realojen
o encapsularlo por dentro y por fuera.
El costo de revestir la unidad es muy
grande, porque tenemos que hacer
como si fuera una doble vivienda,

además de cambiar los techos,
obviamente.
SEÑOR REPRESENTANTE VEGA
(César).- El tema del asbesto es viejo
conocido. Lamentablemente, creo que
había suficiente información sobre la
problemática del asbesto antes de
construir esas viviendas. Es un tema
muy complejo, según lo veo ahora
mismo Lo que quiero preguntar, por
desconocimiento, es si además del
techo la vivienda tiene otras partes de
asbesto.
SEÑORA RODRÍGUEZ (Adriana).- Es
totalmente de asbesto amianto: paredes
interiores, paredes exteriores y techo.
Es el famoso sistema equinox.
SEÑOR REPRESENTANTE VEGA
(César).- Lamentable que esto sea así.
Hay que hacer todo lo posible para que
esto cambie muy rápido. Como usted
dice, la problemática siempre se va
revertir tardíamente y cuando queda
poco por hacer. Tengo la tristeza de que
mi mamá trabajara en telas con
asbesto en Paylana. Murió de cáncer

al pulmón. Aquí en Montevideo,
cuando vino, le preguntaron:
«¿Cuándo va a dejar de fumar?».
Mamá nunca había fumado un
cigarrillo. Es muy triste. Es una de
las peores maneras de morir para un
ser humano. De nuestra parte,
creemos que la Comisión deberá
hacer todo lo que pueda por mejorar
su situación.
SEÑOR REPRESENTANTE CERVINI
(Walter).- Buenos días. Quiero
preguntar cómo ha sido el vínculo con
el Ministerio de Vivienda. Me gustaría
que explicaran cómo han planteado
el problema, cómo fueron
intercambiando con el Ministerio hasta
llegar a la situación actual. Es decir,
qué planteos han hecho y qué
respuestas han tenido de parte del
Ministerio.
SEÑORA RODRÍGUEZ (Adriana).-
En el año 2016 presentamos un
escrito solicitando el estudio de los
materiales y de los costos. Tuvimos
la respuesta del director de Vivienda,
que era Salvador Schelotto, en el
sentido de que no correspondía, y que
en todo caso lo deberían hacer los IAT.
Luego mandamos carta a Tabaré
Vázquez, cuando era presidente.
Mandamos mail al Ministerio de
Vivienda, a la señora Irene Moreira,
pero no tuvimos demasiado contacto.
Yo siempre estuve presionando para
que se diera algo.
El estudio de los materiales lo tuvimos
que hacer nosotros para poder avanzar.
El laboratorio es argentino, porque en
Uruguay no se trabaja con ese tipo
de estudio. Cuando quisimos el
estudio de salud, nos mandaron con
la doctora Laborde. Algunos vecinos
fueron al Hospital de Clínicas, pero los
estudios salen muy caros, Salud
Pública no los cubre, y mis socios no
se los pudieron hacer. De hecho, creo
que no han antecedentes en Uruguay
de que se haya investigado esto, a
pesar de que en el año 2001 la
Auditoría Interna de la Nación solicitó
hacer un seguimiento de este tipo de
construcciones y su efecto sobre la
salud humana, pero nunca se hizo o,
por lo menos, no hay documentación
al respecto. Después fuimos
nominados para los Premios Cardozo
de cooperativas, y en ese momento
hicimos entrega en mano al señor
presidente de la República de una nota
y de un pedazo de nuestra pared, para
que tuviera idea de lo que era el

«…una vivienda que nos
está matando de a

poquito»



Nº 694- Lunes 24 de julio de 2023 EDICION DIGITAL opinar.com.uy

crónicas parlamentarias 13
chapón, nuestras paredes. Ahí nos
volv ió a pasar al Ministerio de
Vivienda. Llegar hasta aquí nos ha
costado desde el año 2020 hasta
ahora. Muy lento, muy lento.
SEÑOR REPRESENTANTE CERVINI
(Walter).- Con respecto al IAT que los
asesoró, ¿en algún momento les
planteó algún inconveniente después
del proceso de haber elegido los
materiales? ¿Entienden que hubo un
acompañamiento del Instituto

después de realizada la elección y el
proceso de construcción? Quiero
entender el proceso que tuvieron con
el Instituto que los asesoró en ese
momento.
SEÑORA RODRÍGUEZ (Adriana).- El
Instituto de Asistencia Técnica nunca
nos dijo a qué se refería este material;
solamente nos hicieron elegir por un
tema de costos. Las chapas no tienen
ningún logo que diga que son
cancerígenas, venenosas o
contaminantes. Por lo tanto, no lo
sabíamos. Como siempre digo, la
pobreza tiene cara de hereje, y al
tener la necesidad de una vivienda,
en el momento estas cosas no se
piensan. El IAT no hizo el apoyo.
Somos tres complejos de viviendas,
con la misma cantidad de unidades,

con el mismo nombre, diferente número.
La última cooperativa quedó sin planos.
Los IAT se llevaron toda la
documentación y los dejaron sin planos.
Ellos están haciendo los planos recién
ahora. O sea que los IAT nos dejaron
en banda, por decirlo de alguna manera;
nunca tuvimos ningún tipo de apoyo de
ellos.
SEÑORA REPRESENTANTE
CAPILLERA (Elsa).- Buenos días para
todos. ¿Lo denunciaron a los IAT?

¿Llegaron a hacer una denuncia penal
o algo así?
SEÑORA RODRÍGUEZ (Adriana).- No
pudimos hacer una denuncia penal
porque cuando descubrimos el material
y nos hicimos conocer un poco, ya era
tarde. Mis vecinos empezaron a hacer
movimientos en el 2002, y el Ministerio
en ese momento los callaba, no los
dejaba hablar. Inclusive, fueron al
Ministerio, lo coparon; fueron a la
Comisión de Vivienda del Senado -hay
unos diarios de esa época-, pero nunca
nos dijeron nada y siempre se trataba
de tapar las cosas. Entonces, cuando
nos dimos cuenta, ya había pasado la
cantidad de años establecida para poder
hacer la denuncia o reclamo.
SEÑOR REPRESENTANTE CERVINI
(Walter).- ¿Cuántos años de garantía

otorgaba el método de construcción,
que era el período en el que podían
haber reclamado?
SEÑORA RODRÍGUEZ (Adriana).-
Normalmente, son diez años.
SEÑOR REPRESENTANTE
CASARETTO (Federico).- Buenos
días, bienvenidos. Ustedes hacen un
planteo atendible, que es la quita de
saldos y colgamentos para poder
encarar el encapsulamiento del
material. ¿Ustedes tienen algún

presupuesto de lo que puede significar
el costo de llevar adelante esta obra?
Lo pregunto para saber si las quitas
logran cubrir el costo de la obra.
Además, habría que ver la forma en la
que cada uno de los titulares de las
viviendas se compromete a llevarla
adelante. ¿Tienen pensado algún
mecanismo? ¿Han hablado con algún
asesor sobre esto? Hacer este tipo de
exoneraciones y de quitas no siempre
redunda en que se haga la obra.
Podemos llegar a tener dos problemas:
que se siga afectando la salud, no
haciendo la obra, y hacer la quita de
los colgamentos y que tampoco se
haga la obra.
SEÑORA RODRÍGUEZ (Adriana).-
Teníamos dos propuestas: hacernos
cargo de los materiales a cambio de la

escrituración o hacer la quita de los
saldos a cambio de la escrituración.
Hacernos cargo del material para
poder hacer la escrituración es
totalmente inviable. Como dije, somos
viviendas sociales de muy bajos
sueldos. El encapsulado de una
vivienda no baja de los US$ 70.000,
porque hay que revestir por dentro y
por fuera. Solo el cambio de los techos
significa unos $ 300.000 a $ 400.000
por unidad. Es muy difícil para

nosotros hacernos cargo del material
a cambio de la escrituración. En
cambio, si sacamos los saldos,
podemos ir avanzando con el tema del
encapsulado, que no va a ser de un
día para el otro, obviamente. Ya
estuvimos averiguando precios y
pidiendo presupuestos para los
techos, que a mi modo de ver es lo
más difícil de hacer y lo más caro,
porque tenemos que hacerlo dúplex.
Y después que - 4 - cada uno de los
socios vaya, a medida que pueda,
encapsulando su casa. Hay socios
que no tienen ingresos, por lo que los
otros socios deberíamos ayudarlos a
hacer ese cambio.


